
㋐２０歳以下, 0% ㋑３０歳代, 3%

㋒４０歳代, 6%

㋓５０歳代, 

13%

㋔６０歳代, 34%

㋕７０歳代, 40%

㋖８０歳代以上, 4%

①自治会長の年齢を教えてください。

㋐２０歳以下 ㋑３０歳代 ㋒４０歳代 ㋓５０歳代 ㋔６０歳代 ㋕７０歳代 ㋖８０歳代以上

㋐有

7%

㋑無

91%

未回答

2%

②会長の定年はありますか。

㋐有 ㋑無 未回答



㋐１年

57%
㋑２年

23%

㋒３年

3%

㋓４年以上

1%

㋔その他

16%

③会長の任期は何年ですか。

㋐１年 ㋑２年 ㋒３年 ㋓４年以上 ㋔その他

㋐１回目

45%

㋑２回目

22%

㋒３回目

8%

㋓４回目

6%

㋔５回目以上

17%

未回答

2%

④会長に就任されたのは何回目ですか。

㋐１回目 ㋑２回目 ㋒３回目 ㋓４回目 ㋔５回目以上 未回答

その他意見として、「会長のなり手がいないため、連続して会長を務めている」という意見や、

「任期はない」、「任期の規定はあるが、再任は妨げない」という意見が多く見られました。役

員の人材不足が自治会として大きな課題になっていることが伺えます。



㋐有

29%

㋑無

70%

未回答

1%

⑤会長の手当はありますか。

㋐有 ㋑無 未回答

㋐無職

43%

㋑会社員

29%

㋒自営業

14%

㋓公務員

5%

㋔農業

4%

㋕漁業

0%

㋖その他

5%

⑥会長の職業を教えてください。

㋐無職 ㋑会社員 ㋒自営業 ㋓公務員 ㋔農業 ㋕漁業 ㋖その他

その他意見を挙げられた会長さんの中には、「アルバイト」や「パートタイム」で勤務されてい

る方もいらっしゃいました。



㋐投票制（総会で選出）

8%

㋑輪番制（当番制）

27%

㋒推薦制（合議制）

24%

㋓互選（役員会等で選任）

24%

㋔立候補制

1%

㋕その他

15%

未回答

1%

⑦会長の選出方法について、該当するものを１つ選んでください

㋐投票制（総会で選出） ㋑輪番制（当番制） ㋒推薦制（合議制）

㋓互選（役員会等で選任） ㋔立候補制 ㋕その他

未回答

㋐会長

7%

㋑副会長

3%

㋒会計係

86%

㋓庶務係

1%

㋔その他
未回答

2%

⑧自治会の会計管理は誰が行っていますか。

㋐会長 ㋑副会長 ㋒会計係 ㋓庶務係 ㋔その他 未回答

会長の選出方法のその他意見として、「くじ引き」や「輪番、もしくは指名の後に合議で選出す

る」方法を採用している自治会もありました。また、「会長のなり手がいないため連続して自分

が会長になっている」という方も多くいらっしゃいました。

会計管理へのその他意見として、「会計はする必要がない」という方もいらっしゃいました。



㋐とても感じる

24%

㋑少し感じる

32%

㋒あまり感じない

29%

㋓全く感じない

15%

⑨自治会の会計管理が負担であると感じますか

（⑧で㋐と答えた方のみ）

㋐とても感じる ㋑少し感じる ㋒あまり感じない ㋓全く感じない

㋐引継書（紙文書）

22%

㋑引継書（箇条書き等）

13%

㋒口頭による

39%

㋓電子媒体による

16%

㋔引継ぎはなかった

3%

㋕その他

6%
未回答

1%

⑩会長交代時の自治会等業務内容の引継ぎはどのような形でなされましたか。

㋐引継書（紙文書） ㋑引継書（箇条書き等） ㋒口頭による

㋓電子媒体による ㋔引継ぎはなかった ㋕その他

未回答

会長交代時の引継ぎ方法のその他意見には、「都度前任者に相談する」という方や、「紙文書と

電子媒体の両方を用いて引継ぎを行う」といった意見もありました。



㋐引継書（紙文書）

26%

㋑引継書（箇条書き等）㋒口頭による

23%

㋓電子媒体による

25%

㋔引継ぎはなくて良い

0%

㋕その他

3%
未回答

3%

⑪自治会の引継ぎは今後どのような形であればよいと思いますか。

㋐引継書（紙文書） ㋑引継書（箇条書き等） ㋒口頭による ㋓電子媒体による

㋔引継ぎはなくて良い ㋕その他 未回答

㋐１～３日

49%

㋑４～６日

29%

㋒７～９日

10%

㋓１０日以上

7%

㋔その他

1%

未回答

4%

⑫会議も含め１か月に何回くらい自治会活動に従事していますか。

㋐１～３日 ㋑４～６日 ㋒７～９日 ㋓１０日以上 ㋔その他 未回答

自治会の今後の引継ぎ方法に関するその他意見には、「紙文書での引継ぎと電子媒体での引継ぎ

を併用する」という方法を希望される意見が多かったです。一方で、「電子媒体での引継ぎが良

いと思うが、PCを使用できない人がいるので難しい」という意見もありました。

その他意見の中には、従事日数を「０日」と回答されている方もいましたが、反対に「常に気を

配る緊張感があり、研修や人選などで頭を悩ますことが多い」と、自治会活動のために多くの時

間を割いているという意見もありました。
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⑬自治会費（年間）

０～１，９９９円 ２，０００円～３，９９９円 ４，０００円～５，９９９円

６，０００円～７，９９９円 ８，０００円～９，９９９円 １０，０００円以上

その他 未回答
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⑬集金回数

１～２回 ３～５回 ６～１２回 自由 未回答

自治会費に対する回答として、「自治会費とは別に太鼓台関連で集金がある」、「一人暮らしの

方は1,000円」といった記載もありました。



㋐会長のなり手がいな

い

26%

㋑会長の負担が大きい

9%

㋒高齢化により活動に支障を

きたしている

20%

㋓行事、活動等の参加

者が少ない

15%

㋔自治会の未加入世帯が増

加している

16%

㋕行政からの依頼事項

が多い

4%

㋖予算が少ない

2%

㋘自治会内の意見調整

が難しい

2%

㋙特に困っていること

はない

1%

㋕その他

4%

未回答

1%

⑭自治会長として困っていることは何ですか。（〇印は３つまで）

㋐会長のなり手がいない ㋑会長の負担が大きい

㋒高齢化により活動に支障をきたしている ㋓行事、活動等の参加者が少ない

㋔自治会の未加入世帯が増加している ㋕行政からの依頼事項が多い

㋖予算が少ない ㋘自治会内の意見調整が難しい

㋙特に困っていることはない ㋕その他

未回答

その他の意見の中には、「ごみステーションの管理」、「隣人間トラブルなどクレーム対応」、

「引継ぎが不十分」などに困っているとの意見がありました。
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会長、役員のなり手不足

行事への参加人数不足

回覧や配布物など事務量が多い

ごみステーションの管理等

コロナ禍での会長判断

会員減少、自治会加入の勧誘

あまり負担を感じていない

隣人間トラブルなどクレーム対応

仕事と自治会活動の両立

連合自治会活動への参加

PCを利用できる人が限定される

月１回の会長会の議事録の福証を補足説明だけにしてほしい

寄付金などの集金業務

高齢化による体調不良等

太鼓台保持による問題

⑮自治会長をしていて負担に感じていることをご記入ください。
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ごみ関係

自治会加入促進関係

市政だより等配布物や自治会活動のIT化

自治会の困りごと、自治会組織関係

志への予算要望関係

公民館、講座、研修関係

連合自治会への要望

防災・コロナ対策関係

市への要望等

その他

⑯問題を解決するために連合自治会や行政に取り組んで欲しいことをご記入ください。

上記の他にも、「活動に必要な時間が長い」、「行事参加者からの意見集約が負担」という意見

がありました。

いただいたご意見の中で最も多かったのが、自治会の加入促進に関することでした。中でも、

「高齢化や自治会未加入世帯の増加への対応」や、「若い人の加入促進に力を入れてほしい」と

の声が多くありました。この他にも、「配布物等を紙媒体ではなく電子媒体で周知してほし

い」、「地域の困りごとの情表共有ができるようにしてほしい」等の要望がありました。



㋐より一層活発に活動

する

5%

㋑活動を見直し、自分

たちの可能な範囲で活

動する

37%

㋒運営を見直し、できるだ

け多くの住民が加入しやす

い組織にする

27%

㋓現状維持で良い

9%

㋔わからない

7%

㋕その他

11%

未回答

4%

⑰自治会は今後どのようになれば良いと思いますか。

㋐より一層活発に活動する

㋑活動を見直し、自分たちの可能な範囲で活動する

㋒運営を見直し、できるだけ多くの住民が加入しやすい組織にする

㋓現状維持で良い

㋔わからない

㋕その他

未回答

その他意見として、「自治会はなくして新しい組織（システム）を作る」、「自治会加入のメ

リットを感じる活動をする」、「現状維持が精一杯である」といった意見がありました。



㋐防犯や防災

27%

㋑清掃美化活動

15%

㋒祭りやイベント

8%

㋓高齢者の支援

25%

㋔子ども・子育て支援

13%

㋕その他

5%

未回答

7%

⑱今後自治会でどのようなことに力を入れていきたいですか。

㋐防犯や防災 ㋑清掃美化活動 ㋒祭りやイベント ㋓高齢者の支援

㋔子ども・子育て支援 ㋕その他 未回答

今後自治会で力を入れていきたいことへのその他意見の中には、「行事への参加者を増やす」、

「こども～高齢者が集う場、意識を高める場の提供」など、積極的に活動を行っていきたいとす

る声が多くありました。一方で、「現状維持で良い」といったような消極的な意見も見られまし

た。
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少子高齢化が進んでいるのでなんとかならないか

自治会加入者にインセンティブうを与えるよう、制度全般を見直してほしい

コロナウイルスの影響で2～3年自治会活動に支障をきたしている

自治会長および役員のなり手がいない

自治会脱退者（未加入者）が多い、無関心、魅力がない

ごみステーションの件で脱退者が出るなど問題が起こっている

職場の定年延長もあり活動できる人がいない。特定の人に依存している。

役員とそれ以外の人の温度差と偏見

自治会の意義が不明確になりつつある

紙ベースではなく電子媒体での周知を推進してほしい

非自治会員に自治会活動を広報し、加入を促す

太鼓台運営について、自治会ではなく運営組織に責任を持たすべき

行政の支援が必要

若年層の地域活動への参加

何をやっているのかわからない。自治会はなくても良い。

自治会の活動を見直し、身の丈に合った活動にすべき

特になし

⑲日頃自治会に関して感じていることがあれば自由にお書きください。

上記の他にも、「会長同士で具体的な話ができる場を設けてほしい」という意見や、「自治会の

問題や困難なことに、相談、話し合いができるといい」など、意見交換ができるような環境を必

要としているとの意見もありました。また、「10年後には自治会は消滅してしまっているので

は」と自治会の存続に対して危機感を抱いている会長さんもいらっしゃいました。


